

Antonio Meucci (Italia, 1808-1889) inventó el «*teletrófono*», hoy teléfono, para conectarse desde su oficina, con su esposa, que estaba inmovilizada por el reumatismo en otra habitación de la casa.

## TELÉFONO DE LÍNEA:

¿MEDIO PARA SOSTENER EL VÍNCULO PSICOTERAPÉUTICO A DISTANCIA  
U OBJETO MEDIADOR EN CONTEXTO?

El objeto mediador ofrece efecto terapéutico si es usado dentro de un marco y un dispositivo.

“No es el medio, el objeto que está mediando; es mediadora la función que cumple el objeto, en virtud de algunas de sus propiedades, dentro de un contexto relacional preparado para producir en su seno un efecto mediador.” René Kaës (1999)

“Hablar de mediación supone por lo menos dos términos (dos espacios psíquicos, dos procesos, dos sujetos), provisoriamente desunidos, no ligados o desligados, entre los cuales viene a ubicarse en posición mediana y articuladora un tercer término facilitador de un vínculo nuevo entre esos términos. Claudine Vacheret (2014)

### Antecedente:

Un teléfono de línea fue el único medio, durante dos años, para mantener la atención psicoterapéutica en el marco del trabajo interdisciplinario que lleva a cabo el equipo que integramos en una policlínica de cesación y mantenimiento de abstinencia nicotínica.

La tarea se realizaba en forma grupal antes la pandemia por Covid-19. La imposición del distanciamiento físico y la imposibilidad de acceder al uso de plataformas en línea, determinó que usáramos el teléfono, para los encuentros ahora individuales. La palabra transitó a través de un objeto ya casi en desuso que no permitía ver al otro.

El espacio tangible del encuentro, se transformó en uno que permitía trabajar percibiendo al otro por la voz, así mediada.

La experiencia se evaluó satisfactoriamente.

Entonces:

¿Se puede considerar al aparato telefónico como un objeto mediador en cuanto concreto, cotidiano que nos permitiría acceder a la transicionalidad, a través de la activación de procesos asociativos que promueven la conexión entre aspectos no conectados en el presente, ni en los niveles intrapsíquico e intersubjetivo, dentro del contexto relacional en que lo empleamos con el fin de producir un efecto mediador?

En tal caso sería articulador del vínculo doble entre lo intrapsíquico y los niveles intersubjetivos, un lugar entre el sujeto y sí mismo, entre él y la terapia, espacio potencial entre sí mismo y los otros.

El espacio grupal de inicio no pudo sostenerse en Pandemia.

Otra manera de vincularnos se retomó como un encuentro telefónico individual, repetido consecutivamente con cada uno de los otrora miembros de un grupo.

Encuentro-extrañamiento-nuevo encuentro, en un vínculo terapéutico telefónico. ♦

